

EL CORREO DE CADIZ

Año IX.—Núm. 2.242.

EDICION DE LA NOCHE

Viernes 20 de Abril de 1917

POR TELEGRAFO Y TELEFONO MADRID

La nota explicativa de Romanones

(Recibida cuando estaba en prensa la edición anterior).

El Mensaje que Romanones entregó al Rey estaba redactado en los siguientes términos:

Profundo conocedor de que la defensa de las vidas e intereses de los españoles, y la eficacia de nuestra política, dentro de las limitaciones a que obliga la conciencia, le colocan en especial situación respecto del actual período de guerra, y en lo porvenir, se cree en el caso de hacer al Rey algunas manifestaciones y de adoptar una resolución irrevocable.

Tenía el propósito de llevar a las Cortes la cuestión; pero necesitaba ajustarse a consideraciones de cierta índole, en condiciones concretas, también porque dentro del Gobierno no había tal unanimidad.

Siempre estuvo convencido de que los problemas que la paz planteará ante el porvenir de cada una de las naciones, exigen de España que no haya rectificación en el camino iniciado en 1902, sin que esta política implique en modo alguno el deseo de intervenir en la guerra actual.

Pesa sobre mi ánimo otra consideración: y es, que España, es la depositaria del patrimonio espiritual de la gran raza, aspira a presidir la confederación moral de todas las naciones de su sangre.

Pero esa aspiración se malogrará definitivamente, si en una hora tan decisiva para lo futuro como lo actual España y sus hijos aparecieran espiritualmente divorciados.

Siendo esta su convicción respecto a los futuros destinos de la patria, honradamente no puede gobernar sino ajustada a ella sus actos de gobierno.

Vuestra Majestad, dispensándose alta honra, depositó en mí su confianza, autorizándome a proceder como conviniera al interés del país.

Pero lealmente he de reconocer, después de recibidas con ansiedad las manifestaciones de la conciencia pública, algunas en mi propio partido, que hay una gran parte de la opinión española que no participa de mis convicciones.

Para quien siente hondamente la condición de liberal, y noblemente gobierna en una democracia, es un imposible moral gobernar contra el sentir público.

No quiero, ni debo gobernar contra la opinión; no la comparto, pero

ante ella me rindo. Y por eso pongo en manos de Vuestra Majestad la dimisión del Gobierno que presido, dimisión que tiene el carácter de irrevocable.

Por eso no someto a S. M. la elección entre dos políticas, sino que declaro resultante que hoy no puedo seguir asumiendo, conforme a mis convicciones, las responsabilidades del Gobierno del país.

Este Mensaje fue leído por Romanones en el Consejo celebrado en Palacio.

El Rey, le manifestó, que en vista del carácter irrevocable de la dimisión, quería continuase la política liberal con lo que se mostró conforme Romanones.

Añadió el Rey, que habiendo escuchado estos días la opinión de los hombres más importantes en política, no necesitaba nuevas consultas, y resolvía encargar de la formación de nuevo Gobierno al Marqués de Alhucemas.

Este avisado oportunamente como ustedes saben, fué a Palacio y después de recibir el honroso encargo visitó a Romanones cambiando con él impresiones.

La nota transcripta y la explicación de la crisis ha causado impresión en todas partes.

RELIGIOSAS

Para mañana

Iglesia de San Francisco: A las ocho y media de la mañana los Ejercicios al Sagrado Corazón de María.

Iglesia de Santa Catalina (Japuchinos): Continúa el novenario a la Divina Pastora a las siete y media de la noche, predicando el presbítero capellán de la Casa Cuna don Francisco Bonassi Gatica.

GOBIERNO CIVIL

Anoche recibió el Gobernador civil Sr. Sánchez Anido, el siguiente telegrama del exministro de la Gobernación:

«Al cesar en este ministerio me complazco mucho en expresar a vuestra presencia mi reconocimiento por la cooperación prestada, saludándole con el mayor afecto.

Joaquín Ruiz Jiménez «

Hoy visitaron al Sr. Gobernador civil entre otros señores, los siguientes:

D. José Luis Rodríguez Guerra, D. Antonio Jón, diputado provincial; D. Juan Fornell, alcalde de Chiclana; D. Leonardo Rodrigo Lavín, inspector provincial de Sanidad.

Ha esta noche a las diez, no recibió el Sr. Sánchez Anido noticia alguna respecto a la crisis del Gobierno presidido por el Sr. Conde de Romanones y la constitución del nuevo, presidido por el Sr. García Prieto.

Sociedad de San Vicente de Paul

Las Conferencias establecidas en esta ciudad, cumpliendo con su Reglamento, celebrarán Junta general el Domingo 22 del corriente, a las dos en punto de la tarde, en el Palacio Episcopal bajo la presidencia de honor del Excmo. e Ilmo. señor Obispo.

La Misa de Comunión se celebrará a las ocho y media de la mañana en la Casa Cuna.

Rees de Sociedad

Sermón

En la solemne función que celebran todos los años en la Iglesia de San Felipe, las distinguidas señoras que forman la Asociación de las Visitas Josefinas el día del Patrocinio de San José, que es el próximo miércoles 25, predicará el elocuente orador sagrado Ldo. D. José L. Sánchez Castañeda, Beneficiado de la Santa Iglesia Catedral.

De la corte

En el tren expreso de esta tarde regresó de Madrid el Delegado de Hacienda D. Fernando Ruiz de Gáljaba.

Fué esperado en los andenes de la estación por los altos funcionarios de esta Delegación.

También llegó de Madrid, el Beneficiado de esta Santa Iglesia Catedral, D. Juan B. Javaloyes, que fué a la corte con motivo de la venta de los Astilleros de Vea-Murguía.

Enfermo

Se encuentra enfermo nuestro particular amigo el Diputado provincial D. Manuel Ruiz T. gile.

Celebraremos su pronta mayoría.

Agrupación de Pasivos

Por fallecimiento del presidente de la Agrupación de Pasivos don Manuel González Gutiérrez (q. e. p. d.), se ha encargado de dicho cargo interinamente, como vocal de más edad, don Miguel Castellanos.

Voló al cielo

En la madrugada pasada voló al cielo el precioso y angelical niño, hijo único de nuestro estimado y particular amigo el acreditado industrial don Manuel del Villar.

Pedimos a Dios que a sus desconsolados padres y sus abuelos los señores de Domínguez (D. José A.), les concedan la resignación cristiana necesaria para sobrellevar tan rudo golpe.

Viajeros

Marchó a Sevilla D. Juan L. González.

A San Fernando para pasar el día D. Juan Sánchez de la Vega y Noriega.

En el tren mixto marcharon a Badajoz desde donde piensan continuar a Lisboa, el primer maquinista D. Juan Pinto, capitán D. José Cardoso, segundo maquinista don Pedro Martín y tercero D. José Antonio, tripulantes del vapor portugués «Tres Alca», que fué echado a pique por un submarino alemán frente a Cabo Espartel.

Van muy satisfechos de las atenciones que les han dispensado el cónsul de su nación en Cádiz.

POR TELEGRAFO

(Conferencia de la tarde)

El ministro de la Gobernación

Esta mañana, el nuevo ministro de la Gobernación Sr. Burell, después de posesionar al Sr. Franco Rodríguez de su cargo de ministro de Instrucción Pública, conferenció con el Presidente del Consejo señor García Prieto.

Las subsistencias

Ne manifestó Burell que había invitado a almorzar a su compañero el ministro de Hacienda Sr. Alba y al subsecretario de dicho departamento ministerial Sr. Rosales.

Desobremesa conferenciaron respecto a la organización de los nuevos servicios relacionados con las subsistencias.

Se creará un negociado que conocerá exactamente las existencias de trigo y otras materias.

Si se viera que no hay suficiente trigo, se iría al ahorro suprimiendo el pan de lujo; y si esto no fuese bastante irás a la incautación con el auxilio de la benemérita.

Dicho asunto se tratará en el Consejo de ministros que se celebre esta tarde.

Poseión del señor García Prieto

El nuevo presidente del Consejo, Sr. Marqués de Alhucemas, é jo a los representantes de la prensa, que había conferenciado con el Conde de Romanones quien, sin solemnidad alguna, le había dado posesión de su cargo.

El presidente dimisionario, inter-

AVISO

El vapor «C. DE EIZAGUIRRE» saldrá de este puerto con destino a Manila (via Cabo Buena Esperanza) el día 27 del corriente, haciendo las escalas de Cape Town, Dusban y Singapore, y admitiendo carga y pasajeros con los expresados destinos.

Cádiz 19 Abril 1917.

Compañía Trasatlántica.
DELEGACION DE CADIZ.

AVISO

El vapor «ALICANTE» saldrá de este puerto el día 2 de Mayo próximo en viaje extraordinario a New-York, admitiendo pasajeros de segunda clase y emigrantes y carga general con el expresado destino.

Cádiz 20 Abril de 1917.

Compañía Trasatlántica.
DELEGACION DE CADIZ.

mó al Sr. García Prieto de todos los asuntos que dejaba pendientes.

Después de despachar con el Rey, el nuevo presidente tomó juramento al general Aguilera, que llega por vez primera a los consejos de la Corona.

También recibió el Sr. García Prieto, las visitas de varios ministros, la del Obispo de Sión y otras personalidades.

Ignora, si se había recibido en Berlín la nota que el gabinete anterior envió relativa a las torpezamientos.

El Rey a Sevilla

Oficialmente se sabe, que el domingo próximo marchará el Rey a Sevilla.

Los propósitos de García Prieto.

El presidente del Consejo, terminó esta mañana en entrevista con los reporters, manifestándoles, «que ha venido al poder a cumplir con su deber político, evitando que cayera el partido liberal si por este dependía la tranquilidad pública».

El mismo día que fracase, se marchará él sólo, a su casa ya que teniendo buena voluntad solo podría achacar a la falta de condiciones.»

Los altos cargos

Hasta ahora, nada se ha resuelto en relación con los altos cargos.

De los señores que ocupan puestos elevados, se sabe que han presentado su dimisión los Gobernadores de Barcelona, Castellón y Madrid.

Para este último punto se indica al Sr. López Ballesteros.

Noticias de guerra.— El general Luque.

El nuevo ministro de la Guerra, ha estado deferentísimo con los periodistas, a quienes comunicó que el general Luque ocupará la Dirección general de la Guardia civil y el general Tovar la capitania general de Valencia.

Un artículo de «El Debate»

El estimado colega madrileño, publica un violentísimo artículo contra Romanones en su número de hoy.

Dice, que el expresidente abandona el poder levantando bandera intervencionista, y lanzando al huir una saeta contra la Patria, según costumbre de todos los traidores.

Juzga el mensaj. que se entregó Romanones como una grave dificultad para la permanencia de García Prieto en el poder y para el rey de España.

En otro artículo se reserva el juicio que le merece el nuevo Gobierno, hasta conocer por sus actos si se atiene a la neutralidad estricta, que es el anhelo de la nación y a la que prestará apoyo.

DE LA GUERRA

El Embajador de España en Viena.

Viena.—11 30 mañana.—El Emperador ha recibido hoy en audiencia solemne, al Embajador de España en Austria Sr. Castro Casar, quien presentó al Monarca sus credenciales.

Cordialidad germano austriaca.

Viena.—La prensa de distintos matices anuncia que el Emperador recibirá hoy en audiencia especial a los jefes de los partidos políticos alemanes.

Ecos de prensa

Náuen.—(Madrugada).—El «Berliner Lokalanzeiger» comunica, que el ministerio de Estado de Prusia está deliberando sobre la abolición de la ley de expropiación polaca, y párrafo en que se refiere a los idiomas; esperándose en breve una decisión. **La enseñanza en las escuelas.**

Berlín.—El «Berliner Tageblatt», dice, que el presidente del distrito de Bronverg ordenó que la lengua polaca sea permitida en la enseñanza

religiosa que se da en las escuelas.

Embajador enfermo

Náuen.—Se asegura, que el embajador turco en turquía se encuentra enfermo de gravedad.

Padece, tífus exantemático.

Se ha encargado de su curación un reputado médico alemán.

Cheque de trenes

Berlín.—(madrugada).

En la noche del 18 al 19, chocaron en Nanhofeu (Baviere) los trenes expresos y correos.

Han perecido en la catástrofe 21 personas.

Otras 41 resultaron con heridas.

¿Desórdenes en Petrogrado?

Berlín.—Dicen de Suecia que se rumorea por aquellas poblaciones nuevos desórdenes ocurridos en Petrogrado, y que no han dejado de revestir seriedad.

Dicho movimiento va dirigido contra el gobierno provisional y según personas bien informadas, se calcula ha superado en gravedad a la revolución.

Un periódico socialista ruso, publica información sobre lo ocurrido en Besarabia.

Dice, que las autoridades locales obligaron a los soldados a despojarse de sus distintivos rojos, mientras la policía hacía firmar a los campesinos un mensaje de sumisión al Zar.

Faltan noticias concretas de lo sucedido en la región, aunque se dice con insistencia que a consecuencia de los desórdenes hay que haber matado doscientos muertos y numerosos, sin contar heridos.

AYUNTAMIENTO

Preside el alcalde señor García Noguero y asisten los concejales señores Lacave, Andrades, Fuentes, García Quintana, Terán, Camacho Rodríguez, Baitrami, López González, Gallego, Muñoz, Péreztevar, Clotet, Rocafull, Vargas Bonato, Pérez Sardo, Mata Bancart, Lizaur y Escandón, y el secretario don Francisco Pró.

Después de su lectura se aprueba el acta de la sesión anterior.

I forma de la Comisión Urbanizadora del distrito Moret, favorable a autorizar la venta de una casa en Extramuros.

Se aprueba.

Informe de la comisión de Fomento sobre concesión de permiso para la ejecución de obras en la casa escuela, San Bernardo 16.

Aprobado.

Dos informes de la misma Comisión, a las instancias de los señores García Misol y Pró y D. Antonio y D. C. Campoy, editores del «Anuario de Cádiz» y de la «Guía Comercial», respectivamente.

Aprobado.

Otro informe de la repetida Comisión al expuesto de la Alcaldía sobre construcción de un gran Hotel.

El Sr. Clotet pide la palabra, proponiendo al expuesto una enmienda ligera.

(Extra al Sr. Merino.)

Por la Comisión se contesta su presidente que no tiene inconveniente en dejar suprimido el punto segundo del expuesto.

Queda acordado.

I forma de la Comisión de Beneficencia, acerca de la Comisión que debe entender en la Barriada Obrera.

El Sr. Lizaur expresa que no perteneciendo a la Comisión de Sanidad y sí al Patronato de la Barriada, se levanta a hablar para exponer, que un exceso de delicadeza ha obligado a la Comisión de Beneficencia y Sanidad a proponer al Ayuntamiento el nombramiento de una comisión especial, que traería trastorno.

La comisión de Beneficencia debe encargarse de todos los asuntos de la Barriada.

Después de breves frases del señor López González, agradeciendo los elogios del Sr. Lizaur, se acuerda lo propuesto por este Sr. concejal.

Expuesto de la Comisión sobre cierta formalidad en la prestación del suministro de medicinas.

Se aprueba.

Expuesto de la Comisión de Jardines presentando el proyecto de reforma de la plaza de la Constitución.

El Sr. Lacave pide la palabra, rogando al Ayuntamiento se escuche el informe de la Real Academia de Bellas Artes antes de adoptar acuerdo definitivo.

Contéstale el señor Péreztevar expresando que no existe acuerdo sobre asunto, y que por la comisión no cree haya inconveniente en que informe la academia de Bellas Artes sobre la belleza del proyecto.

Extiéndese en consideraciones.

El señor Lacave rectifica insistiendo en que pase el plano y proyecto a informe de la Academia de Bellas Artes.

Después de rectificar el Sr. Péreztevar se acuerda por unanimidad.

Propuesta del tribunal de oposiciones proponiendo a don Manuel de los Reyes García para cubrir una vacante de médico municipal.

Se aprueba la propuesta, y se acuerda dar las gracias a los señores vocales que han constituido el tribunal.

Expuesto de la Comisión de Fiestas presentando a la aprobación las cuentas del Carnaval.

Aprobado.

Cuentas de medicinas suministradas en los meses de Enero, Febrero y Marzo último.

Aprobadas.

Relación de jornales, cuentas y facturas, que se aprueban.

Instancias que pasan a las respectivas comisiones.

La presidencia, en la instancia del Sr. Lebón, se permite dirigirse a la Corporación para que la comisión de Alzabrado informe con toda urgencia.

Se levanta la sesión.